
 

CLUB ALPINO ITALIANO 
Gruppo Regionale Emilia Romagna 

 

VERBALE DEL 6 LUGLIO 2022 

Il giorno 6 luglio 2022 alle ore 20.45 si è riunito il Consiglio Direttivo CAI Emilia Romagna in videoconferenza 

per discutere il seguente ODG: 

1) Comunicazioni presidente 
2) Approvazione verbali precedenti 
3) Richiesta contributo di € 250 per comitato “un altro appennino è possibile” 
4) Valutazioni candidati per commissioni OTTO ancora non formate 
5) Valutazioni e prospettive dopo incontro sezioni del 29 per fondi MITUR 
6) Ratifica presidenti OTTO e prime relazioni consiglieri referenti. 
7) Bando regione/comuni per manutenzione sentieri 
8) Patrocinio gratuito Festival Mente Locale 16-20/11/22 
9) Formazione gruppo stabile per comunicazione GR 
10) Varie ed eventuali 
 
Sono collegati: il presidente GR Massimo Bizzarri e i consiglieri Giovanna Barbieri, Davide Bonzi, Aldo 
Cantoni, Francesco Casanova, Martino Filippi e Andrea Monti 
 
Prima di procedere all’esame dei vari punti all’ODG viene nominata Giovanna Barbieri come segretaria 

verbalizzante. 

 

Assume la presidenza della riunione, ai sensi dello Statuto, il Presidente regionale 

1- Il presidente informa di aver partecipato, lo scorso 25 giugno, alla ricorrenza del 91° di fondazione del 
Gruppo Speleologico CAI della Sezione di Modena. 
Illustra brevemente l’andamento della tavola rotonda del convegno CAI-Parchi del 12 giugno a 
Canevare, caratterizzata da un dialogo costruttivo tra l’associazione, gli amministratori locali e i 
rappresentanti dei parchi. 
Informa di essere stato contattato dal nuovo presidente CONI ER per valutare la possibilità di 

organizzare insieme alcuni eventi e di aver ricevuto la richiesta a partecipare al salone del camper di 

settembre alle fiere di Parma. 

2- I verbali vengono approvati 
 
3- Il presidente riporta che a seguito di un incontro con il direttivo del comitato costituito in relazione alla 

nota vicenda del Corno Alle Scale, attesi i molti adempimenti, studi, memorie difensive ed analisi della 
verificazione del consulente nominato dal TAR, si rende necessario un piccolo ulterore versamento, 
proposto in € 250,00 ad associazione, per rimpinguare il fondo. A seguito di intervento del consigliere 
Filippi, il quale chiede se detto importo viene versato da tutti i vari componenti il comitato o solo dalle 
sei ass.ni che avevano formalmente firmato il ricorso, il presidente riferisce che il GR già nelle prime fasi 
aveva indicato un esborso di 1500 euro, che doveva essere versato solo dalle sei ass.ni firmatarie, ma di 



fatto ne erano stati versati solo 1000 grazie anche ai positivi risultati del crowdfunding. L’importo 
indicato di € 250 era quindi ancora in linea con le decisioni a suo tempo prese. Il consigliere Filippi 
esprimeva qualche perplessità sulla predetta impostazione, ossia diverso impegno economico tra chi 
aveva firmato e chi invece si era aggregato al comitato senza apparire nei vari giudizi ma, ritenendo 
ancora nei limiti l’esborso previsto, nulla opponeva al versamento, chiedendo però di appurare e 
valutare l’osservazione. Il Presidente, approvato così dal CDR il versamento di € 250 a favore del 
comitato, riferiva che avrebbe inviato la documentazione non conosciuta dai nuovi consiglieri ed 
verificato il discorso contributi. 

 
4- Il consigliere Monti ricorda che non si hanno ancora informazioni circa la delibera del GR Toscana 

per la costituzione della commissione medica interregionale. Il presidente si impegna a risentire a 
breve Tellini, pur avendone parlato varie altre occasioni, per cercare di accelerare la situazione. 

 
5- Il presidente ricorda come il PG Montani abbia ribadito l’importanza dei GR affinchè siano da un lato da 

stimolo per le sezioni e dall’altro quali collettori delle progettualità. Il consigliere Filippi sottolinea 
l’importanza dei fondi MITUR per i rifugi CAI regionali anche nella prospettiva di risolvere la questione 
relativa al rifugio Città di Forlì e più in generale la necessità di coinvolgere le varie commissioni. Inoltre 
propone, per la sezione relativa alla comunicazione, che il GR possa organizzare dei convegni regionali 
legati al tema della montanità. Il consigliere Monti propone un arricchimento della dotazione 
tecnologica per una sempre migliore gestione delle videoconferenze e delle assemblee. 

 

6- Il CDR ratifica i nominativi mancanti dei presidenti OTTO e in particolare 
Maria Teresa Castaldi per il comitato scientifico regionale 
Irene Mammi per l’OTTO escursionismo 
Davide Araldi per l’OTTO rifugi 
Marco Cassola per la sentieristica 
Enrico Montanari per la commissione interregionale AG 

 
7- Il presidente riferisce che per contatti lavorativi, ha verificato che presso il Centro Servizi per il  

Volontariato di Reggio Emilia, vi è uno specifico ufficio che da consulenza sui bandi e quindi prenderà 
contatto con detta struttura per cercare di capire se un simile servizio può essere positivo per le 
sezioni, contribuendo  a diffondere notizie sulle possibilità di accesso a denaro pubblico e per essere 
aiutate nella compilazione delle domande, che oggi risultano sempre più complicate e difficilmente 
accessibili per le ns strutture non dotate di volontari che professionalmente sono addentro a queste 
tematiche. 
Il consigliere Filippi richiama la recente notizia del bando regionale di cui alla delibera di Giunta n.812 
del 23/05/2022 con cui sono stati stanziati contributi ai Comuni  per programmi di manutenzione 
ordinaria di percorsi escursionistici. L’importo complessivo posto a bando ( € 360.000) è 
significativamente superiore a quello degli scorsi anni; il termine  per la presentazione delle domande è 
peraltro ravvicinato, essendo la scadenza fissata al 17 luglio p.v. Al riguardo Filippi segnala il rischio che 
in una inerzia del CAI i Comuni si appoggino, per l’esecuzione della manutenzione, a realtà locali 
inadeguate dal punto di vista tecnico-manutentivo e della segnaletica; con in aggiunta una eclissi del 
ruolo del CAI nella percezione delle istituzioni locali. Ipotizza perciò iniziative, anzitutto a livello di 
Gruppo regionale, miranti a sensibilizzare le Sezioni affinché esse si attivino, presso i Comuni e le 
Unioni, al fine di scongiurare tali rischi, anche, se in grado, proponendosi mediante apposita 
convenzione, come Bologna sta organizzandosi a fare. Prosegue commentando come si mostri illogico e 
contraddittorio, oltre che potenzialmente dannoso, l’atteggiamento della Regione, la quale per un 
verso evita qualunque iniziativa volta a dare attuazione alla LR n. 14/2013 sulla REER, ad iniziare 
dall’emanazione del regolamento attuativo che pure la legge impone, e per altro verso finanzia i 
Comuni per programmi manutentivi di una rete di sentieri che è giuridicamente inesistente, stante 
l’inerzia nell’istituzione del previsto Catasto REER, solo con la quale i sentieri ivi inseriti acquisterebbero 
status di beni di pubblico interesse ed assoggettamento alle dovute iniziative di tutela pubblicistica di 



essi; e per di più restando tuttora lettera morta la previsione della stessa legge anche nella parte in cui 
prevede che ogni Comune od Unione costituisca una apposita Consulta Territoriale, avente un 
rappresentante CAI come componente di diritto, con funzioni di supporto nei programmi anche 
manutentivi della REER 
 

8- Il CDR delibera il patrocinio non oneroso al Festival Mente Locale. 
 

9- Il presidente informa di aver contattato nuovamente Carlo Possa per provare ad impostare, per ora, 
l’attività di comunicazione istituzionale ma il medesimo ha preso tempo e quindi si dovranno risentire 
dopo il periodo feriale. 

 
10- La segretaria ricorda come sia necessario organizzare un incontro con i presidenti OTTO, alcuni dei quali 

al primo mandato, per presentare loro il vademecum, dopo una possibile revisione da parte del CDR, 
oltre che per reciproche presentazioni Il Presidente si esprime favorevolmente e ribadisce che il 
vademecum a suo tempo redatto dal precedente CDR, per verificarne eventuali modifiche e 
miglioramenti,  prima deve esser rivalutato dal CDR e poi inviato agli OTTO e quindi propone di fissare 
sin da ora la predetta riunione. Sulla data viene indicato il 21 settembre: si valuterà se farla in presenza 
o in videoconferenza.  
 

La seduta è tolta alle ore 23.00 

 

 


